

Le 1er mai, dès l'aurore, en vrai généralissime, l'envoyée de Dieu tait la ronde des avants-postes et inspecte les fortifications. Bientôt, les trompettes sonnent la charge pendant que le soleil se lève sur la Loire semblant envoyer de loin à la ville en liesse de gracieux sourires de victoire. Ce fut, en effet, un vrai jour de victoire. Victoire au fort Saint-Loup! Victoire au fort des Augustins! Victoire à la redoute des Tonnelles qui est enlevée au milieu d'un assaut terrible où "la fille de Dieu" est blessée à l'épaule! Victoire éclatante sur toute la ligne!... Il y a de cela, Messames et Messieurs, 480 ans! Le lendemain 8 mai 1429, les Anglais levaienr le siège d'Orléans et le *Te Deum* chanté le soir même sous les voûtes de l'église Sainte-Croix fut le chant d'espérance, le premier cri de la résurrection nationale. Orléans, le cœur de la France se reprenait à revivre, à battre... Or, tant que le cœur bat, tout n'est point perdu, il reste encore une dernière heure d'espérance! Il devait battre longtemps encore et au moment où je vous parle, il bat plus fort que jamais. Ses nobles battements ont profondément ému le cœur de Pie X lui-même qui, hier, laissait tomber de ses lèvres, en votre présence Monseigneur, cette parole si consolante: "La plus belle page de l'histoire de l'Eglise à l'aurore du XXe siècle a été écrite par la France!"...

Avec la prise d'Orléans, se réalisait le premier signe de la mission surnaturelle de Jeanne D'Arc. Et aussitôt commence cette célèbre campagne de la Loire où l'œil ne sait trop ce qu'il doit le plus admirer: la rapidité des mouvements ou la justesse foudroyante des coups, où rien n'est laissé au hasard, où les opérations sont dirigées selon les règles les plus parfaites de la science militaire. Napoléon Ier s'extasiait devant le talent de la Pucelle; les tacticiens et les stratégistes se plaisent à vanter son génie supérieur; mais là où ils ne veulent voir qu'une science naturelle de la guerre, nous proclamons avec force l'intervention de Dieu. D'ailleurs nous avons le témoignage de Jeanne elle-même: "Je ne sais ni A ni B, mon livre c'est le livre de Dieu! — Allez à votre conseil si vous le voulez — dit-elle aux officiers de son état-major — le mien est celui du Seigneur!" Dieu, voilà la vraie source de ces intuitions lumineuses, de cette habileté dans la conception des plans qui déconcerte les Anglais. En huit jours Jargeau est pris, Beaugency capitale et Meung est bombardé. Elle atteint enfin